

Parque Nacional Villarrica, en riesgo

Señor Director:

Recientemente, la directora regional de Conaf Araucanía, María Teresa Huentequero, firmó un acuerdo con la Asociación Indígena Winculpamu, para gestionar el sector Puesto del Parque Nacional Villarrica, área limítrofe con Argentina. Sin embargo, este acuerdo plantea dudas sobre su impacto en la conservación y gestión del parque.

El Parque Nacional Villarrica, creado en 1940, tiene como principal objetivo la conservación de ambientes naturales, promoviendo actividades de educación, investigación y recreación. El parque cuenta con un plan de manejo que guía acciones de conservación y establece un Consejo Consultivo. Este es una instancia clave de cooperación con Conaf y permitir la participación de la sociedad civil, incluidos grupos indígenas, en la toma de decisiones.

El plan de manejo del Parque Nacional Villarrica destaca la importancia de coordinar con empresas turísticas locales y promover la participación ciudadana. Sin embargo, la actual administración ha dejado de lado este consejo, marginándolo de su participación en este acuerdo, lo que genera preocupación sobre su efectividad.

El acuerdo deberá alinearse con la Ley 21.600, que crea el Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas. Esta ley enfatiza la participación de comunidades locales, indígenas y científicas en igualdad de condiciones. El artículo 62 permite la conservación de territorios indígenas de manera voluntaria, siempre que cumplan con las condiciones necesarias para la protección del patrimonio. Parte del territorio del Parque Nacional Villarrica no

corresponde a suelo de pretensión indígena, lo que plantea dudas sobre cómo este convenio se ajustará a dicha normativa.

Resulta preocupante que este enfoque pueda generar divisiones entre usuarios en un espacio natural como el Parque Nacional Villarrica. En lugar de fomentar una separación cultural, sería deseable mantener el espíritu de los consejos consultivos, donde todos los sectores, sin distinciones, colaboran en una visión compartida para la protección y cuidado del Parque Nacional Villarrica.

RODRIGO ULLOA METZGER

Presidente Consejo Consultivo Parque Nacional Villarrica